
“同学们好， 很高兴能在武
汉给大家带来这样一节直播课
程。” 3月6日， 一堂特殊的直播
网课拉开了序幕。 说它特殊， 因
为授课教师是来自中国医大盛京
医院第一呼吸与重症监护内科的
李澎副教授， 此刻正身处武汉大
学人民医院战 “疫 ” 最前线 。
（3月9日 中新网）

在战 “疫” 现场， 李澎副教
授利用休息时间， 为来自中国医
科大学102期医学影像专业的63
名学生讲授了一堂生动的网络直
播课。 虽然在武汉工作很辛苦，
李澎一直心系着后方的学生， 他
向内科教研室表达了自己要完成
教学工作的想法， 坚持要求为学

生准备在线教学。 这是一堂关于
“肺结核” 的专业医学课， 李澎
副教授结合大量病理图片 、 CT
图片 、 支气管镜照片等影像材
料， 形象的讲解了肺结核病的发
展历史、 病理、 疾病表现和诊断
治疗等知识内容， 同时也介绍了
新的检查方法、 治疗进展， 并结
合亲身治疗过的真实病例， 介绍
了各种诊断治疗的难点。 显然，
这堂专业课结合新冠肺炎开设，
就是为了让学生们对专业知识有
更深切的认识和把握。

这堂课让每一位学生都受到
了深深的触动，“大家被榜样的力
量感动着、激励着，愈加感受到了
未来自己肩上所承载的使命的重

量。 ”显然，这堂直播课的成功，很
大程度还在于教育者的人格魅
力。李澎副教授除了“付出了比平
日多出数倍的心血”，打动学生的

更是因为他奋战抗“疫”最前线的
榜样力量。正因此，这堂直播课让
学生受益终生， 也堪称大学课堂
教学的一个范本。 □钱夙伟

全面推进企业复工复产、
稳岗稳产 ， 不能忽视集体协
商的力量 。 正如媒体报道 ，
在疫情防控的特殊时期 ， 不
见面的协商不仅提高了工作
效率， 还扩大了协商参与面。
当然 ， 也期待工会及企业管
理者 ， 以及相关部门 ， 能够
重视网络信息技术优化工作
的作用 ， 促进线上线下工作
融合 ， 为复工复产以及恢复
社会秩序提供重要保障。

■网评锐语
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■有感而发

使用公筷公勺当成公民文明新风

集体协商“要约季”不妨用好“屏对屏”

景区恢复开放
不能松了“防控弦”

■劳动时评

付费网络游戏乱象
亟须规范治理

□杨玉龙
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■有话直说■每日图评

测温枪选购
不是小事一桩

战“疫”前线的直播课让人受益终生

“大家好，我是李志信，一会
儿我给大家介绍一下兰州市疫情
期间出台的相关文件， 对落实职

工权益很有帮助……”3月3日下
午，戴着口罩、端着手机，兰州市
人社局劳动关系科科长李志信一
上线就和大家打招呼。随后，兰州
市2020年集体协商“要约季”启动
仪式暨集体协商工作培训班启
动。 （3月10日《工人日报》）

据悉，兰州市每年3月～5月的
工资集体协商“要约季”是一项传
统工作，经过几年的努力，目前兰
州市已建会企业和企业化管理单
位的工资专项集体合同覆盖率已
经达到86%。 基于疫情防控形势，
与往年“面对面”协商不同的是，
今年的协商活动改在网上进行。
可以说， “屏对屏”的方式 ，不仅
有利于疫情防控， 而且有助于通
过协商保护好劳动者合法权益。

其实，不只是上述的兰州市，
其他地方同样用“屏对屏”方式进
行集体协商，以确保防控、协商两
不误。比如，江苏阜宁县总工会发
动10家企业试行不见面的协商，
把以前的现场会议协商转化为动
态的“指尖”协商，把以职工代表
为主的协商拓展为职工全员参与
的协商， 既畅通了协商渠道又降
低了疫情防控风险。

当前， 疫情防控形势下， 就
需要这样的 “不见面 ” 协商方
式。 而且， 借助办公群、 微信、
QQ、 电话等线上方式， 进行网
上和 “屏对屏” 协商也更不存在
技术难题。 同时， 无论是从企业
管理者角度来看 ， 还是员工自
身， 网上办公的方式， 也迎合了

当下人们的办事需求 。 于此 ，
“屏对屏” 替代 “面对面” 也是
适应了时代发展的需要。

同时， 据报道显示， 一些地
方已经有了成熟的做法。 比如，
通过企业工会建立的 “职工微信
群” 在线搜集职工意见， 形成方
案初稿， 发送给企业行政管理人
员的 “企管微信群”， 企业方在
群里讨论后再把意见反馈给职工
方……最终达成协议。 可见， 只
要各相关方积极作为 ， “屏对
屏” 方式也能够切实将协商工作
落扎实。

当然， 协商结果重在落实。
最简单来看， 一些企业需要调整
工作时间、 社保缴纳、 工资支付
方式等等， 这些不仅要经过有效

协商， 在集体协商制度框架下，
共商共谅 ， 寻求双方利益平衡
点， 但更重要的是， 协商结果要
在实践中真正落地。 所以， 对于
劳动关系双方而言， 既要利用好
“屏对屏” 等多种协商方式， 更
须增强协商结果的执行力。

全面推进企业复工复产、 稳
岗稳产， 不能忽视集体协商的力
量。 正如媒体报道， 在疫情防控
的特殊时期， 不见面的协商不仅
提高了工作效率， 还扩大了协商
参与面。 当然， 也期待工会及企
业管理者， 以及相关部门， 能够
重视网络信息技术优化工作的作
用， 促进线上线下工作融合， 为
复工复产以及恢复社会秩序提供
重要保障。

3月9日， 北京烹饪协会、 北
京市餐饮行业协会联合发布 《推
行公筷公勺共建文明餐桌倡议
书》， 推行公筷公勺行动。 倡议
号 召 ， 北 京 餐 饮 服 务 要 配 备
公 筷 公 勺 ， 有 条 件 的 企 业 可
定 制 带 有 “公 ” 字 标 识 的 公
筷公勺 ， 建议有条件的餐饮企
业应积极推广分餐制。 （3月10
日 《新京报》）

公筷公勺制度是文明制度，
落实好这个文明制度， 不能靠自
觉 ， 必须靠制度 “逼 ”。 因此 ，
笔者建议， 把使用公筷公勺当做

餐厅饭店的硬规矩来践行。 具体
而言， 只要是两人以上就餐， 餐
厅饭店就必须摆放公筷公勺， 并
要求服务员做好提醒工作。 公筷
公勺是打造舌尖上的文明健康，
这是好事， 好事必须通过用好规
矩 “硬” 起来。

倡导健康理念， 助文明新风
扬帆。 通过这次疫情防控战争，
国家对公共卫生健康安全有了新
的制度创新， 我们每个公民也应
该有新的健康理念。 应该积极倡
导在这次疫情防控斗争中形成的
新健康理念， 让这些新健康理念

久久为功。 比如， 保护自己就是
保护别人， 使用公筷公勺就是践
行， 这样的 “保护观” 是保护自
己健康， 保护他人健康， 是真正
的 “友情”。 聚会团坐， 其乐融
融 ， “你一勺 、 我一筷 ” 是陋
俗， 公筷公勺是文明新俗。

使用公筷公勺当成公民文明
新风 ， 从现在开始 ， 人人 要 争
做 这 个 新 风 的 倡 导 者 。 为 了
自 己 的 健 康 ， 为 了 朋 友 的 健
康 ， 为 了 亲 人 的 健 康 ， 都 应
该从自身做起。

□殷建光

疫情防控的重要措施之
一， 是随时随地测量体温， 社
区测、 公司测、 商店测、 所有
的公共场所都要求测量体温，
正常者方可入内。 由于需求量
大， 小小的测温枪也成了稀缺
商品， 给某些商家提供了赚昧
心钱的机会。

媒体报道 ， 记者调查发
现 ， 货源紧张之下 ， 有商家
称， 工业测温枪也可用来测量
筛查人体温度 ， 且 “误差不
大”。 而专家认为， 工业测温
枪不适合于人体测温， 建议严
格测温机制。

据专业人士介绍， 工业类
检测使用的测温枪 （仪）， 也
称红外温度计。 其测量范围较
广， 但准确率较低， 误差一般
可超过1摄氏度。 而一般医用
温度计， 误差相对就小得多。
此外， 工业用测温枪测量时一
般会发出激光红点， 如果用于
人体测量额温时操作不慎， 容
易对人的眼睛造成伤害 。 所
以， 工业用测温枪不适合用来
给人测量体温。

道理并不深奥， 但还是有
人 滥 用 ， 觉 得 不 过 小 事 一
桩 。 但是 ， 当此复工复产日
渐增多， 疫情依然严峻之际，
不 能 不 提 请 商 家 和 使 用 单
位注意。

就商家言， 在商言商， 赢
利是本能， 无可厚非。 但是，
经商也要讲商德， 不能什么钱
都敢赚。 既然工业用测温枪有
较大误差 ， 不能用于人体测
温， 就应该对客户讲清楚， 不
能含混， 更不能糊弄， 特别是
现在的测温关系到防疫， 这样
的昧心钱赚不得！ 弄不好还会
惹官司的。

就使用单位言，无论社区、
公司、 工厂或其他公共场所 ，
测 温 是 防 疫 需 要 ， 职 责 所
在， 选购的测温枪必须合格 ，
不 能 凑 合 ，更 不 能 “应 付 差
事”。 特别是复工复产后，工作
场所人员聚集， 仍属高风险区
域。 如果因为测温枪不合格放
过感染者，甚至引发疫情，干系
重大，岂可儿戏？！

测温枪虽小， 关乎防疫大
局， 不可掉以轻心。

□一刀 （资深媒体人）

张淳艺： 作为公共场所， 景
区 恢 复 开 放 后 必 须 把 疫 情 防
控放在首位 ， 坚持防疫和复工
“两手抓”， 把各项防控措施抓紧
抓 实 抓 细 。 广 大 游 客 也 应 主
动 保 持 安 全 距 离 ， 有 序 参 观
旅 游 ， 不 扎 堆 不 聚 集 。 真 正
有 分 量 的 一 米 线 ， 不 是 画 在
地上的 ， 而是印在心中的。 排
队时自觉保持一米左右距离 ，
既是对他人的尊重 ， 也是对自
己的负责。

李雪： 防疫期间， 消费者在
家掀起 “宅经济” 风潮。 网络游
戏成为众多消费者的娱乐选择，
一些付费类网络游戏的消费纠纷
也逐渐凸显。 近期， 中国消费者
协会收到众多消费者对有关网络
游戏消费纠纷的反映， 经初步梳
理， 主要存在三大问题， 游戏实
际效果与宣传不符， 经营者以不
公平规定免责， 以升级等名义擅
自更改消费者已购产品。 面对网
游乱象， 既需要加强行业监管促
使其更为规范， 更离不开行业自
身的自律自强。

抢注

3月5日，一批“李文亮”商标注册申请被国家知
识产权局依法驳回。在这背后，是一条蛰伏于知识产
权领域甚久的“商标抢注”产业链条。 一位业内人士
告诉记者， 商标抢注现象很普遍， 商标黄牛紧跟热
点，抢注成功之后，再以高价出售牟取利益。 记者调
查发现，与奢侈品牌香奈儿颇为相似的“季奈尔”商
标，在中华商标协会会员单位的网站上被公开售卖，
要价60万元。 (3月9日 新京报网) □闵汝明


